

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En VALENCIA, un mes... Ptas. 1,50
En las prov. de Valencia, Alicante y Castellón, trim... Ptas. 4,50
Resto de la Península, trim... Ptas. 5,50
Extranjero, trimestre... Ptas. 10,50

LAS PROVINCIAS
DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO EN 21 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª ó 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, reclamos, gacetas y avisos oficiales y de corporaciones: una pta. la línea.
Esuelas mortuorias, tarifa especial.
Redacción y Administración:
Mar. 65

EL EXCMO. SEÑOR
D. RAFAEL CODINA Y PRIMO
General de brigada, Caballero Gran Cruz de San Hermenegildo, Cruz roja y blanca del Mérito Militar, de la Beneficencia y otras varias, falleció ayer, a las dos de la tarde, á los 78 años de edad.

EL SEÑOR
D. JOSÉ TARONCHER AJADO
ex teniente alcalde del Ayuntamiento de esta capital, condecorado con la Gran Cruz de Beneficencia por sus servicios en la epidemia cólerica y con la medalla del Ayuntamiento concedida por igual motivo, falleció ayer, á las cuatro de la tarde.

Asuntos del día

La política va recobrando alguna animación. Ayer llegó a Madrid el Sr. Maura, y hoy ó mañana estará de regreso el rey, á quien acompañará desde San Sebastián el Sr. Sánchez Guerra, anunciándose con este motivo la reunión del Consejo de ministros, que bien justificada el despacho de los asuntos de gobierno que se hallan sobre el tapete en las presentes circunstancias. Y en la misma medida que los ministros, han debido estimar los políticos todos que la situación interior del país nada tiene de lisonjera y agradable, pues se encuentran ya en la Corte los Sres. Moré, López Domínguez, Canejales, conde de Romanones y otros.

La Memoria del fiscal del Supremo

Los sucesos de Barcelona
Por el interés de actualidad que el asunto tiene, y por la expectación que ha producido el solo anuncio de que el Sr. Ugarte tratará de los sucesos de Barcelona, copiamos á continuación lo que el fiscal del Supremo opina sobre dichos sucesos.

La campaña de Africa

La situación de los rifeños
El distinguido redactor de El Diario Malagueño, Diego Brocardo, escribe á su periódico, desde Melilla:
«Declame ayer á última hora de la tarde el conocido confidente Maimón Mohatar, en una conversación que ambos sostuvimos:
—Moros, dentro de pocos días, tener que entregar á cristianos aquello que más aprecian, que es dar las mujeres; su valor como llegar á general y darle mujeres para que les perdone.
La ocurrencia de Maimón Mohatar no deja de tener bastante gracia en su fondo, y ella indica cuál es actualmente el estado de la harka; que la mayoría de los kablensos teme ya las consecuencias de la guerra que sostiene contra España.
Las palabras de Maimón denotan bien á las claras que una gran parte de los individuos que componen la harka desean vivir en paz; quieren la tranquilidad, sobre todo aquellos á quienes aún queda algo que perder. ¡Son ya tantos los años que este Riff indomito y rebelde está en continua lucha! ¡Es tal la miseria en que se encuentran los kablensos!
A las guerras civiles sucedieron las malas cosechas, y á éstas la campaña actual contra un ejército que les hará pagar más caro que ellos pudieron imaginar, los desastrosos cometidos contra nosotros.
Los primeros días de esta guerra, la escasez de fuerzas existentes en Melilla y aquellos combates de recuerdo doloroso pudieron envalestar á estos salvajes alevosos; pero la brillante labor, la intrínseca y habilísima gestión del bravo general Aguilera en las llanuras de Arkeman ha hecho pensar á los kablensos de la provincia de Guelaya que puede ocurrirles muy bien lo que á aquel que, con soberbia desmedida, dirigió al cielo un salvaje...
Sin embargo, aún quedan muchos, una gran parte, si se quiere, que continúan alimentando la infundada y loca ilusión de que llegarán á Melilla, penetrarán en la parte amurallada, cometerán todo género de infamias y tropelías; que asesinarán á los habitantes y robarán cuanto en la plaza exista de valor; aún sueñan en que puedan ser suyos los cañones que tantos destrozos les vienen causando, la innumerable cantidad de fusiles Mausers que existen en el Parque de Artillería y la extraordinaria suma de municiones y pólvora almacenadas.
Y los desdichados ignorantes pensarán con delicia en tanta irrealizable barbaridad. Pero esta ilusión se desvanecerá como desaparece el humo en el espacio, y los desdichados kablensos, dentro de muy poco, llorarán amargamente su torpe fanatismo.
Ya lo ha dicho Maimón Mohatar, que, como rifeño, conoce perfectamente á sus paisanos. Los moros entregarán á sus mujeres á cambio del perdón, ó lo que es lo mismo, por la paz darán cuanto se les exija.»

escenas á que dió origen el embarque de los reservistas para el Riff. La concacatoria era eminentemente sugestiva. En los números sucesivos de caracterizados periódicos republicanos habían aparecido violentos artículos contra la campaña de Melilla, invitando á rechazar el fusil que la patria ponía en manos de sus soldados para defenderla contra las kablens rifeñas. Se dijo que la guerra tenía el único objeto de proteger los intereses particulares de los moros por la hostilidad de los moros. Se añadió que algunos de los soldados catalanes incorporados á filas habían sido fusilados al llegar á Melilla. Se explotó, en fin, el disgusto creado entre los Gremios por las disposiciones gubernativas emanadas de la rigurosa observancia del Descanso dominical. Hasta se reprodujo el día antes de los sucesos, como oportunistamente recuerdo, en aquellos momentos, un artículo de Pi y Margall en el que se pretende justificar la matanza de los frailes en 1834, en Madrid, y en 1835, en Barcelona.
Cree el fiscal que en los sucesos actuó también con innegable influencia la sorpresa producida en la población, que en los comienzos del tumulto sólo creyó se trataba de impedir la marcha de los soldados, á la guerra, y el verdadero estupor que se apoderó de todos los ánimos al aparecer, tempestuoso, lo inesperado.
Trata de la calificación legal que corresponde á los delitos realizados, diciendo que el delito principal lo ha calificado los tribunales militares de «rebelión militar», estimándose los robos, violaciones y demás delitos como consecuencias ó circunstancias de aquel; si bien tanto el Código penal como el de Justicia militar preceptúan que los delitos comunes realizados durante la rebelión ó sedición serán castigados como tales y con independencia de ésta, por lo cual no cabe duda de que ese es el delito principal, y los demás son conexos, y deberá por ello juzgarse también la jurisdicción de guerra.
Y termina el Sr. Ugarte esta importantísima parte de su notabilísimo trabajo, diciendo que los Consejos de guerra dictaron sus sentencias, algunas imponiendo pena de muerte, y encomiando el celo y actividad desplegados por los jueces, magistrados y ministerio fiscal y Policía en la cooperación prestada á los tribunales militares en el conocimiento de aquellos casos en que hubo que proceder por delitos comunes.

El origen de la fortuna de Ferrer

Dice A B C:
«A raíz del atentado contra S. M. en la calle Mayor, que costó la vida á tantos y tantos inocentes, y cuando Ferrer fué encarcelado en el proceso, recordamos haber leído en periódicos que con el simpatizaban la explicación de cómo había llegado á adquirir la fortuna que le ha servido de palanca en sus propagandas anarquistas.
Dijose entonces que al ser despedido de los ferrocarriles, donde estaba empleado, se trasladó á París, que allí, dando lecciones á una dama muy rica, doña Juana Ernestina Meunier, la había hecho abrazar sus ideas anticristianas y anárquicas, y que aquella señora le había hecho un legado para que fundase escuelas laicas que propagaran sus doctrinas.
Pues bien: en el testamento de dicha señora, del que tenemos en este instante á la vista testimonio notarial, y que estamos dispuestos á enseñarlo á quien quiera verlo, dice textualmente:
«Lego á D. Francisco Ferrer, natural de Alella, provincia de Barcelona (España), y que actualmente vive en París, calle Richer, número 4, la casa sita en París, calle de Petites Ecuries, núm. 11.
Deseo morir en el seno de mi Santa Madre la Iglesia. Mi enterrero será sencillo y religioso, y de la suma líquida que se encuentre á mi fallecimiento, se dedicará la cantidad de 3.000 francos á decir misas (preferentemente en Francia), por el reposo de mi alma y por el de mi muy querida madre. Mi cuerpo deberá reposar en el Cementerio de Montmartre.
«Tampoco á esto deberíamos hacer comentarios, pues no los necesita; pero no podemos resistir á la tentación de invitar á nuestros lectores á que piensen qué cara pondría la buenisimísima madame Meunier, si pudiera levantar la cabeza y ver para lo que sirve el legado que hizo.
No es probable que dicha señora conociera muy á fondo la manera de pensar de la persona á quien legaba la manda.
Y qué dirán á esto los que se indignan de que cualquier cristiano deje sus bienes para fundar Asilos ó iglesias que ellos queaman...»

gón y yo, y seguramente discreparán la mayoría de los españoles, á quienes la pasión política no ciega. Al actual gobierno se le atribuyen, con razón, errores de procedimiento en alguno de sus puntos de vista, al parecer esenciales para la vida nacional; más nadie que mantenga la serenidad de su juicio puede acusarle de que haya puesto el más leve obstáculo al general Marina, ni moral ni materialmente; antes por el contrario, le ha dado mayores facilidades y medios que ningún general en jefe tuvo en España. Esta es la verdad.»

Nuestra Exposición

Los treinta carruajes que prepara para el Coso Blanco la comisión organizadora formada por socios del Ateneo Mercantil, reciben impulso extraordinario, para que queden listos para el domingo 26, día señalado para tan espléndido festejo, que, como es sabido, se celebrará en la gran Pista de la Exposición.
Los bocetos de estos carruajes son artísticos y de verdadera originalidad, y de que en la práctica respondan á estos bocetos, se han encargado hábiles artistas é inteligentes operarios.
Ya está ultimado el plano de la Pista con la distribución de localidades para presenciar este sugestivo festejo, y podemos asegurar que responde á cálculos bien meditados.
A los socios del Ateneo se les avisará oportunamente la fecha en que podrán retirar las dos sillas que gratuitamente les corresponden.
—Mañana, á las diez de la misma, se verificará en el Ateneo Mercantil el sorteo para la distribución de las dos sillas de tribuna que corresponden gratuitamente á cada socio para el Coso Blanco, que se verificará el domingo siguiente, 26 del actual, en la gran Pista de la Exposición. Lo que se anuncia para conocimiento de los señores socios, por si desean presenciar dicho sorteo.
Por haber faltado á su compromiso el pirótecnico francés Jules Balondrade, que debía disparar el último castillo del Concurso, la Junta se ve precisada á dar por terminado dicho Concurso, acordando compensar á los señores abonados con la sesión extraordinaria que como despedida dará la casa Brook.
Se ruega á los abonados que llenen la tarjeta voto unida á los carnets y la depositen bajo sobre dirigido al presidente de la comisión de Fuegos, en la secretaría del Gran Casino, antes de las doce de la noche del lunes 20.
El martes siguiente se verificará el escrutinio, publicándose el resultado de este sufragio que ha de otorgar los premios á los pirotécnicos que han disparado castillos.
La comisión se reunirá en breve para premiar á los concursantes de fuegos aéreos que en su concepto lo merezcan.
Hoy, á las diez y media de la noche, se quemará en la Pista de la Exposición un castillo, que será indudablemente una notabilidad extraordinaria, por el célebre pirotécnico italiano Chibattoli, cuyos trabajos tan aplaudidos han sido por el público que frecuenta la Exposición Regional.
Según informes que podemos tener por fidedignos, el próximo mes de octubre se celebrarán en el Salón de Actos de la Exposición ocho grandes conciertos, dos por semana.
Con decir que estos conciertos estarán dirigidos por los eminentes maestros Lassalle y Mascheroni, está hecho su mayor elogio.
Oportunamente daremos detalles.
En los salones de Le Figaro, de Le Journal y de Le Matin, de París, y en el de La Depeche, de Toulouse, lo mismo que en los escaparates de las casas Cook, Duchemin y Lubin, de París, de Londres, de Berlín, de Lisboa y de Madrid, y en los de las agencias de los Wagons Lits, de las mismas poblaciones, hay expuestas colecciones de fotografías de la Exposición.
Los principales periódicos de París llegados ayer á Valencia, publican artículos dedicados á nuestra ciudad y á nuestra Exposición, y el resultado de esta propaganda no ha de tardar en verse.



La Alcazaba de Seluán

Se convoca á todos los expositores ó sus representantes oficiales correspondientes á las secciones 8.ª, 9.ª, 10 y 11 de la 2.ª división del programa de nuestra Exposición, para que se sirvan asistir el próximo lunes, día 21, á las cuatro en punto de la tarde, á las oficinas de la Exposición, en el Palacio de la Industria, con objeto de acordar el nombramiento del jurado, según previene el capítulo VI del reglamento, en sus arts. 31 al 37 inclusive.
La no asistencia al acto indicará la conformidad á cuanto se acuerde.

HISPANIA VALENCIA

Como consecuencia sin duda de la lluvia de anteaer, que debe haber alcanzado á la parte alta de la provincia, el caudal de aguas del río Turia ha experimentado una crecida de aguas rojizas y cenagosas.
—Por diferentes trenes, pero especialmente por el expreso de Barcelona, marcharon ayer la mayoría de los congresistas del Esperanto, dirigiéndose á sus respectivas poblaciones. El Dr. Zamenhof, con su distinguida esposa, saltó en el expreso. En la estación fué despedido por el alcalde Sr. Maestre, el Dr. Aguilera Blanch, representantes del Comité de la Exposición y de la Agrupación Esperantista de Valencia, y otras muchas y distinguidas personas. Al partir el tren se dieron entusiastas vivas al Dr. Zamenhof y á Valencia.
Al despedirse el ilustre doctor de los esperantistas valencianos, nos encargó transmitamos al pueblo valenciano, á las autoridades y prensa su cordial agradecimiento por las muestras de simpatía que él y los demás excursionistas recibieron durante su estancia en Valencia.
El Dr. D. Pablo T. Barrachina se ha encargado de la asistencia del esperantista señor Mattes, que anteaer sufrió un accidente, de que dimos cuenta visitando el castillo de Sagunto. El estado del enfermo es bastante satisfactorio.
—El gobernador civil, Sr. Pérez Moso, ha remitido á la superioridad el recurso interpuesto por el batallón de Veteranos de la Libertad contra la suspensión del mismo, y el interpuesto por el Ayuntamiento de Valencia contra la valoración de las casas número 1 de la calle del Horno y 32 de la de Carlos Cervera.
—En el tren correo de Madrid llegaron ayer el secretario de la Diputación provincial don Eduardo Jiménez Valdivieso, el médico don José Corzana Gómez, de Almansa, el ingeniero D. Ricardo Mirabet y el maestro compositor Sr. Arnedo; en el de Barcelona, don Jacinto Morales y D. Luis Roldán; en el rápido de Alcoy el médico D. Carlos Masá, y en el de Utiel D. Juan Barral.
En el correo de Madrid salieron el diputado á Cortes por Tortosa, D. Joaquín Ariza, D. Salvador Peris Mencheta, el ex-diputado á Cortes D. José Muro Carratalá y la tiple doña Isabel Tofé.
—De paso para Caudete (Albacete) llegó ayer tarde en el expreso de Barcelona el señor obispo de Tortosa, Dr. D. Pedro Rocamora. En breve regresará á Valencia con objeto de saludar al arzobispo Dr. Guisasaola y al obispo electo de Barcelona Dr. Laguarda.
—Ha sido nombrado inspector de tercera clase en el servicio especial de vigilancia para la represión del contrabando de cerillas y fósforos en esta provincia, D. Emilio Norberto Vera.
—Anoche, en el correo de Barcelona, marchó á Hamburgo el nuevo cónsul general del Perú en aquella ciudad, nuestro paisano don Enrique Roldán y de Rojas, siendo despedido en la estación por muchos de sus numerosos amigos.
—De París y Lyon llegaron en el expreso de ayer D. Galo Sopena y señora, dueños de «El Correo de París».
—Loción Agua Colonia Orive á la cabeza después de cortarse el pelo, evita los catarrros, frecuentes en tales casos. 3 rs. frasco; 4 litros 16 ps., estaciones franco todo gasto.
—Hoy último día de «Gran Semana de Aviación», «Ultimos sucesos de Melilla» y otros estrenos en el Cine Moderno.
—La única legítima Sal Viehy-Etal para bebidas se expone en cajitas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes á la dosis de un litro. Exíjase Sal Viehy-Etal. Recházense las imitaciones.
—Suscripción para regalar al Sr. Maestre las insignias de la gran cruz de Isabel la Católica:
Suma anterior, 1.440 pesetas.—Sr. Vercher, 1 peseta; Sr. Mascarós, 0'50; Sr. Guerrero, 1; Sr. Martínez Tarrasa, 0'50; Sr. Ferrandis, 0'50; Sr. Samper, 1; Sr. Senent, 0'50; D. Antonio Espinós, 5; D. Ricardo Benavent, 5; D. Luis Sorla, 1; D. Vicente Catalá, 1; D. Ramón Vidal, 5; D. Miguel Colino, 2; D. Juan Cancio, 2; D. Julio Pinazo, 1; D. Enrique Llopis, 2; D. Angel Vicente, 5; D. Feliciano Escriche, 5; Hotel de Roma, 5;

Crónica RELIGIOSA

La Congregación de la Inmaculada Virgen María y San Luis Gonzaga celebrará mañana, á las ocho de la misma, en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús (vulgo de la Compañía) Común mensual reglamentaria. El primer domingo del próximo mes de octubre, á las nueve y cuarto de la mañana, comenzarán de nuevo los actos generales de Congregación para los congregantes numerarios y supernumerarios.
—La V. O. T. de Santo Domingo celebrará mañana, en la iglesia del convento de Santa Catalina de Sena, misa de Común general á las siete de la mañana; por la tarde, á las cuatro, la junta de hermanos, y á las cinco, solemne ejercicio con sermón, terminando con la toma de hábito y profesiones.
—Mañana, á las diez, celebrará su fiesta anual la Asociación de Nuestra Señora de los Dolores, establecida en la real iglesia del Salvador, cantándose una gran misa y predicando el Dr. D. Rogelio Chillida.

Crónica MORTUORIA

Todas las misas rezadas celebradas ayer en diferentes templos de esta ciudad, fueron, como anunciamos, en sufragio del alma de la distinguida dama doña María Pujals y Parollada, viuda de Fontanals, que falleció el día 8 del actual en Benicarló. La numerosa y selecta concurrencia que asistió á estos actos religiosos, tributo á la memoria de la finada y de respeto á sus hijos los señores marqueses de Benicarló y condes de Sizzo-Norris. En la iglesia de San Lorenzo la concurrencia fué más numerosa, y desde dicho templo se trasladaron los que dedicaron esta piadosa memoria á la que en vida fué virtuosa dama, á la cercana casa de la familia doliente, para reiterarle su más sentido pésame. Descansen en paz!
—A las dos de la tarde de ayer dejó de existir, cuando contaba 78 años de edad, el Excmo. Sr. D. Rafael Codina y Primo, general de brigada, caballero gran cruz de San Hermenegildo y otras varias.
A nosotros nos ha producido esta muerte un hondo pesar. Tratabamos al ilustre general Codina desde hace muchos años, y le teníamos en estima tan merecida como grande, por su caballería y fino trato. Rindió siempre el finado un culto fervoroso al cumplimiento del deber, siendo uno de los militares más pundonorosos y bravos.
Reciba la distinguida familia que le llora, en especial su hija, la expresión de nuestro pésame.
—El Sr. D. José Taroncher y Ajado falleció ayer, á las cuatro de la tarde.
En la política local había conseguido ocupar el finado, hace unos cuantos años, un puesto de relieve muy marcado, siendo uno de los más prestigiosos y significados republicanos valencianos que en el Ayuntamiento y en los trabajos de Comité consiguió hacer destacar su personalidad.
Aunque ahora vivía algo retirado de la vida activa de la política, sus correligionarios le han tenido siempre en estima grande, y sus amigos le han rendido un afecto muy sincero del que era digno por su lealtad, trato llano y aiable y condiciones de carácter.
Al dolor que experimentan su aflijidísima viuda, hijos y demás familia, nos asociamos de todas veras.
Noticias MILITARES
No se han podido realizar las prácticas de guerra anunciadas porque el aguacero del jueves ha dejado los caminos intrasitables. Las fuerzas del 7.º mixto de ingenieros y de Guadalupe salieron para Toront y el Grao, respectivamente, hubieron de volver á sus cuarteles por la citada circunstancia. Si el buen tiempo continúa se verificarán en breve.
—El capitán D. Justo González ha sido propuesto para ayudante del segundo batallón del regimiento de Sevilla.



Los soldados cantaban aires nacionales. Al arrancar el tren la música ejecutó la Marcha Real, despertando delirante entusiasmo. En Redondela unieron los expedicionarios al segundo batallón.

De San Sebastián. — Hoy han almorzado en Palacio con el rey la gran duquesa Wladimiro y el gran duque Boris.

San Sebastián. — Hoy han almorzado en Palacio con el rey la gran duquesa Wladimiro y el gran duque Boris.

De la NOCHE Directo de Melilla (De nuestro redactor Sr. López Chavarrí.)

Melilla 16, a las 10'25 de la noche, recibidos el 17, a las 9'10 de la mañana.

El teniente Laportilla. En esta plaza no han cesado los comentarios ni las indagaciones respecto de la suerte que ha podido haber al bizarro teniente de cazadores de Mérida, Sr. Laportilla, del que, después del combate del día 27 de julio no ha vuelto a saberse, nada exacto, en definitiva.

Opportunamente se dijo que el general en jefe y los compañeros del desaparecido oficial habían enviado al interior confidentes moros con el objeto exclusivo de buscarle. También se recogieron aquí las más encontradas versiones respecto del paradero del bravo oficial, y a pesar de tantas pesquisas, es lo cierto que en definitiva no se sabe nada.

De reciente enviáronse con igual objeto varios hebreos a recorrer las kabilas inmediatas a la plaza, pues habíase puesto de nuevo en circulación el rumor de que, el Sr. Laportilla era pasado por sus agresores de zoco en zoco, haciéndole blanco de los más soeces insultos y duros tratos.

Ayer regresó a la plaza uno de estos hebreos, y me he apresurado a hablarle, deseando recoger de sus labios una información exacta.

Dijome que llegó al territorio de los Beni-burriagas, cerca de Alhucemas, donde nuestro confidente tiene muchos amigos por haberse dedicado, muchos años há, al comercio de hilos, bujías, jabón y demás artículos de que carecen aquellos kabiles.

Con astucia—dijome—indagué por los alrededores de aquella plaza, hablando con los moros. Me dijeron éstos que vieron morir al teniente, combatiendo y defendiéndose de varios moros.

Les pedí las señas del oficial y me dijeron que era grueso, alto. Como no podía andar de prisa, a causa de alguna herida, cayeron sobre él ocho o diez moros. Aunque el ataque fué brusco, el teniente se defendió bien, y a sus golpes cayeron varios rifteños. Uno de los que quedaban lo remató con la guma.

Su cadáver—añadió el hebreo—fué enterrado, pero antes lo desnudaron y se apoderaron de sus armas y de cuanto dinero llevaba.

Por cierto que la posesión de todo ello dió lugar a varias peleas entre los mismos. Mi interlocutor terminó asegurando que los moros aprovechando la lluvia última se dedican a las faenas de la siembra. En opinión del hebreo con quien hablaba, esto debilitará grandemente al harka lo que, unido, por otra parte, a que el Chaldy paga mal y trata peor a sus secuaces, contribuye todo a que se aclaren rápidamente las filis enemigas.

Al zoco El Arbá.—Otros que se someten. Mañana marchará el coronel Sr. Agulla al zoco El Arbá, para encargarse del mando del regimiento del Rey.

—Ha venido una comisión de kabiles con varios documentos escritos en árabe, en los que solicitan se admita su sumisión.

El general Marina les recibió muy amablemente, y se enteró de sus pretensiones; pero en cuanto vió que no ofrecían la entrega del armamento como una de las condiciones para la sumisión, los despidió, advirtiéndoles que aquella es la primera condición que han de presentar.

L. Chavarrí. Melilla 17, a las 10'50 noche.

celebrando con ellos una entrevista afectuosa, durante la cual, los notables reprodujeron sus promesas de fidelidad y amistad para con España.

El general en jefe les admitió el pago de la multa que les tenía impuesta, y les hizo muy atinadas observaciones respecto de su conducta posterior. No es menester decir que les otorgó su perdón.

Respecto de la actitud definitiva que el general en jefe adoptará en relación con las demás kabilas que han solicitado el perdón, nada, que no sea aventurado, puede decirse. Resérvese el Sr. Marina, como es natural, su pensamiento sobre el particular; pero, de todos modos, no es aventurado predecir que aquella actitud definitiva no quedará fijada hasta que, todos los jefes de kabila y los notables de las mismas, hagan protestas de fidelidad y soliciten, en la forma acostumbrada el perdón, presentándose antes, todos.

Del Peñón hemos tenido hoy pocas noticias, pero ninguna de un interés capaz de fijar la atención de los correspondientes. Tan sólo la ofrece la llegada a esta plaza de un moro llamado Hamet, confidente nuestro, el cual asegura que las kabilas asentadas en los territorios de Beninfrach a Teiuan han hecho protestas de adhesión a España. Estos informes, de confirmarse, tendrían una importancia extraordinaria, que nos vemos obligados a poner de manifiesto: ella, por sí sólo, la patentiza.

También ha comunicado el confidente Hamet que el jefe de la kabila de Beniurragh ha impuesto varias multas a las kabilas vecinas por haber realizado un ataque, aunque ligero, a la plaza.

El general Sr. Marina ha regresado a Melilla, desde la Restinga, a bordo del cañonero «Pinzón». Viene satisfechísimo.

L. Chavarrí. Melilla 17, a las 11'25 noche.

El convoy de ayer.—La artillería en funciones.—Enemigo que huye.—Mis camellos a la plaza.—Ampliando una información.—El viaje de Marina a la Restinga.—Revisita de tropas e inspección en el campamento.—Los mensajes pidiendo la paz.—Los que se someten.—Ha de ser incondicionalmente.—El kaid Busija.—Otras fracciones que depone las armas.—Convoyes no hostilizados.

El convoy que como de costumbre salió esta mañana a provisionar las posiciones avanzadas, fué como ya se ha dicho, regularmente hostilizado en su regreso a la plaza. En ésta se hallaba todo dispuesto para salir refuerzos, en caso de necesidad, pero no fueron menester.

Como de costumbre en tales casos, se hizo funcionar a la artillería para proteger la marcha de este convoy, y desde Sidi Musa se hizo un fuego terrible sobre el barranco del Lobo. El efecto de los disparos fué instantáneo, tanto que a los pocos minutos de iniciarlo, se vió como el grueso de los kabiles huían y como dejaban tranquilo al convoy, que llegó a la plaza sin otra novedad, excepto la de que hubo un nuevo desembarco de camellos, no ocurrió en Melilla otra cosa digna de recogerse aquí. El desembarco de aquéllos fué presenciado por un público numeroso.

He recibido más amplios informes de la visita del general Marina a la Restinga. Resultó ella un verdadero acontecimiento y hubo detalles dignos de ser conocidos. Por eso completo la primera noticia que les envié en el anterior despacho.

El general Marina fué desde el campamento de Melilla a la bocana de Mar Chica a caballo. Desde este punto hasta la Restinga en bote, yendo acompañado de su Estado Mayor.

A la Restinga llegó el general Marina a las diez de la mañana, siendo recibido con los honores correspondientes a su mando y jerarquía. Después de recibir los cumplimientos del teniente coronel jefe de la guarnición y de celebrar una breve conferencia, el Sr. Marina revisó las fuerzas, haciendo de ellas grandes elogios.

Luego inspeccionó todo el campamento; elogió los trabajos de fortificación y defensa realizados, y se enteró, por fin, minuciosamente de cuanto pudiera imponerle en el conocimiento del estado general de las fuerzas.

Y momentos después el Sr. Marina comenzaba a realizar el objeto de su viaje, que no era otro que el conocer los mensajes que los moros principales de la kabila de Beni-sfirar le habían dirigido pidiéndole las condiciones que imponía para aceptar la sumisión de los mismos.

Estos moros principales son Haddudjilali, Segunda-Haddy, Meker-Hard y Haddaz, los cuales, si bien no llevaban la representación de toda la kabila, sino la de su fracción, son, por sí, lo bastante importantes para garantizar la sumisión de los suyos. Ya es conocida la contestación del general.

Además, previó, como siempre, el general Marina, al Sr. Orozco las instrucciones convenientes para tratar de la sumisión.

El Sr. Marina recibió luego al kaid Busija con seis de los principales de su fracción, los cuales ofrecieron sometersele, a lo que les contestó el general que ello tenía que ser aceptando las condiciones que tuviera a bien imponer, pues de lo contrario, proseguiría en la adopción de las medidas que creyera más oportunas para lograr, por la fuerza, la pacificación de los territorios ocupados por aquéllos y su sumisión.

Los moros le ofrecieron ésta de una manera incondicional, y momentos después llegaban al campamento 90 carneros que enviaban el kaid Busija y los suyos para ser sacrificados en señal de paz. Los jefes sometidos son los de la fracción de Buad-Jakeu, Cheraul y Ali-Cherif.

—El general Marina salió muy temprano para la Restinga, acompañado del general Tovar y el coronel Agulla que va a posesionarse del mando del regimiento del Rey.

El general Tovar regresará a Melilla esta misma tarde.

La estancia del general Marina en el zoco de El Arbá dicen que obedece a que ha de recibir a los delegados de algunas kabilas de los territorios de Ulad-Setut y Beni-bu Ifrur, pero quizá también sea relacionada con la actividad y próximo avance de nuestras tropas.

Al zoco El Arbá han sido conducidos cincuenta camellos para los transportes, uno de los cuales se inutilizó al desembarcarlo.

Actitud política. Las cuestiones políticas en Madrid presentan gran actividad. Muchos liberales han acudido a casa del Sr. Moret para cambiar impresiones y parece que entre ellos predomina la idea de pedir la inmediata apertura de las Cortes, y para patrocinar esta idea se reunirán todas las minorías.

El gobierno declara que nada le preocupa la reunión de las Cámaras, y asegura que esta será tan pronto como estén terminadas las obras que ya se están ultimando.

El Sr. Maura.—Conferencias. Hoy llegó el Sr. Maura a las seis de la tarde, procedente de Corconte.

Seguidamente pasaron a visitarle los ministros de la Guerra y Gobernación, conferenciando extensamente, y le dieron cuenta de los últimos despachos recibidos de Melilla y de Cataluña.

El Sr. Romanones ha conferenciado hoy con el Sr. Moret, y ha salido por la noche para San Sebastián y Biarritz.

Tanto el jefe de los liberales como el conde de Romanones, se manifiestan partidarios de la apertura de las Cortes, y el Sr. Montoro Ríos la desea igualmente, y por ello adelantarán su regreso a Madrid.

Briones. Madrid 17, a las 10'50 noche.

De Tánger.—El Roghi fusilado.—Voladura de un polvorín.—Regalos al sultán. Comunican de Tánger que según noticias de Fez, el Roghi fué fusilado ayer en uno de los patios del palacio imperial por orden de Muley Hafid. Se añade que éste obligó a las mujeres del harem del Roghi a presenciar el fusilamiento.

Dícese que el sultán dió el orden de fusilar al Pretendiente por hallarse muy indignado a consecuencia de las protestas del cuerpo consular por sus crueldades con los prisioneros roghistas.

Se asegura que ha volado un polvorín situado en un zoco inmediato a Tazza. Resultaron 200 moros muertos y multitud de heridos.

Una comisión de notables de Tánger marcharán a Fez para hacerle regalos al Hafid en celebración de sus victorias.

Marcharon a Fez dos moros del Rif comisionados por sus compañeros, con objeto de hacerle regalos y pedirle que envíe una fuerte mehalla para impedir el avance de las tropas españolas, ó que les envíe artillería para poder combatir. Dichos moros embarcaron en Orán.

De Melilla. Dicen del Peñón que ayer jueves los moros tirearon ligeramente, cesando el fuego en seguida.

De Alhucemas participan que los moros hostilizaron intensamente la plaza al anoche. Los españoles vieron que un grupo numeroso de moros dirigiese hacia el OE, y lo cañonearon. Los moros huieron con bajas.

A las nueve de la noche llegó a nada a la plaza un moro confidente, comunicando la llegada a las kabilas fronterizas de un hijo del kaid Meslán, que predica la guerra contra España. También dijo que entre las kabilas hay dos tendencias: una partidaria de la guerra hasta morir, y otra favorable a la paz.

Tánger el embajador Sr. Merry del Val, el cual fué recibido en el puerto por comisiones de la colonia española, autoridades, representantes extranjeros y franciscanos. El agregado a la legación de Francia saludó al embajador español.

Menchea. Barcelona 17, a las 11'45 noche. Movimiento de buques. Durante el día de hoy fundearon en este puerto los siguientes vapores: «Cataluña», «Argentina», «Provence», «Aznaifarache», «Miramar», «Príncipe Humberto», «Francolí», «Saint Paul», «Blancoraron», y «Andromachis».

Zarparon los siguientes: «Cartagena», «Villa Soller», «Diana», «Lealtad», «Argentina», «Provence», «Príncipe Humberto», «Villaverde», «Cataluña» y «Langvale».

El tiempo.—Calles inundadas. El tiempo continúa inseguro. A las cuatro de la tarde ha caído un fuerte aguacero que duró más de una hora, convirtiendo las calles en arroyos, pues las alcantarillas resultaron insuficientes.

En las calles de Montserrat, Dormitorio de San Francisco y otras de la parte baja de la población se inundaron tiendas, sótanos, etcétera.

A Melilla. Ha marchado a Melilla el teniente de infantería D. Jenaro Conde, jefe de una sección de ametralladoras de cazadores de Cataluña, completamente restablecido ya de la herida que recibió en el combate del día 27 de julio.

Columna volante.—Consejo de guerra. Esta mañana salió para Matarró y otros puntos de la costa una columna volante, compuesta de una compañía del regimiento de Mahón y un escuadrón de cazadores de Alcantara.

Se ha celebrado esta mañana un Consejo de guerra de oficiales generales, presidido por el general Mora, para ver y fallar una causa instruida contra algunos jefes y oficiales por negligencias en el servicio. El fallo se hará público después que sea aprobado por el capitán general.

Reparto de donativos.—Visita al gobernador. Mañana, como todos los sábados, abonará la junta encargada de recaudar fondos para las familias de los reservistas, el jornal que aquéllos ganaban. El número de familias que reciben semanalmente este socorro asciende a 91, y la cantidad que se distribuye entre ellas es de 1.600 pesetas.

El vicario capitular Sr. Cortés ha visitado esta mañana al gobernador civil, manifestándole que, probablemente a fines del corriente mes ó al principio del próximo, tomará posesión de esta Sede el obispo electo Dr. Laguarda.

Contra las ideas disolventes.—Aumento de fuerzas de la Benemerita. El gobernador Sr. Crespo Azorín ha dirigido una circular a los alcaldes ordenándoles remitan con urgencia datos acerca de las escuelas no oficiales que existan en sus pueblos respectivos, cominándoles con multas, caso de que no cumplan esta orden. Esta medida obedece al deseo de impedir que subsistan los centros docentes donde se inculcan a los alumnos ideas perniciosas y disolventes.

En breve se organizará un nuevo tercio de la Guardia civil para el servicio interior de la capital, siendo probable que se aumente también con un escuadrón las fuerzas de caballería de esta comandancia.

La protesta de la Prensa.—Otro Consejo de guerra. Ha llegado el redactor de El Imparcial Darío Pérez con objeto de recabar la adhesión de los periódicos locales a la protesta de la prensa formulada por los colegas de la Corte por las disposiciones tomadas por el gobierno sobre la prensa.

Parece que son varios de los más importantes periódicos locales los que se han abstenido de suscribir la protesta.

El domingo, a las nueve de la mañana, un Consejo de guerra contra tres paisanos acusados de delito de rebelión.

Detenciones. Los mozos de escuadra han detenido a un vecino de Monistrol acusado de tomar parte en el incendio de vagones del ferrocarril de San Vicente. También han detenido a un sujeto que formaba parte de la cuadrilla que asaltó y robó a dos frailes en la carretera de Espulgas, y a otro complicado en los sucesos de Camp de Galvany.

De la MADRUGADA. Madrid 17, a las 0'45 madrugada. Más noticias de Melilla. Más de la guerra.—Los kabiles y el sultán.—El reducto de Mar Chica.—La situación de la harka.—Artillero fallecido.—Relieve de tropas.—En El Arbá.—Conferencia comentada.—El temporal de agua.—Campamento inundado.—Pidiendo clemencia.

Se sabe en la plaza que los kabiles no ven con buenos ojos la aproximación de las fuerzas del sultán a su territorio, y la harka celebró hoy una gran junta en Seluan, para discutir si deben ó no aceptar el apoyo del Hafid.

Están casi terminadas las obras de construcción de un reducto en las proximidades de Mar Chica, capaz de alojar dos compañías. Construyese aprovechando las paredes de un antiguo zoco moro, y consta de un foso y trincheras con abrigo al interior.

Los objetos que sobrenadaban eran arrastrados por las aguas, y los soldados, en medio de una oscuridad completa y bajo la torrencial lluvia, se dedicaron a salvar las armas y pertes.

Apenas podía darse un paso por los campos, pero al día siguiente el sol los secó. Han sido trasladadas de sitio algunas tiendas y se han abierto grandes zanjas con objeto de que si llueve nuevamente no se vuelva a inundar el campamento.

El general Aguilera ha recibido una carta del kaid Chechá, en la que éste le pide clemencia para las kabilas de Beni-Gnassen y Beni-Buiji. El jefe de esta última kabila Mustafá el Tuerto, murió en el combate del día 6.

Mendara. Madrid 18, a las 1'15 madrugada. El general Weyler.—El gran premio internacional. El día 21 llegará el general Weyler procedente de Baleares.

De San Sebastián telegrafían que se ha verificado el Concurso Hípico, en el que se corrió el gran premio internacional. La concurrencia fué enorme y el espectáculo magnífico, resultando la lucha empuñadísima.

Triunfaron el equipo de Italia, después de España, con muy pequeña diferencia, y luego los de la Argentina, Bélgica, Francia, Inglaterra y Portugal.

La corona de Grecia.—El embajador de la China. Dicen de París que según noticias de Atenas, caso de abdicar el rey de Grecia, no le sucederá el príncipe heredero, sino su primogénito.

Comunican de Pekín que se halla enfermo de suma gravedad el emperador, que sólo cuenta tres años de edad.

La prisión de Ferrer. Un despacho de Londres da cuenta de que en la Cámara de los Comunes, el diputado M. Dillon ha interpelado al gobierno sobre la prisión en Barcelona de Francisco Ferrer.

Contestóle el ministro de Negocios Extranjeros, diciéndole que no debían inmiscuirse en los asuntos de un gobierno amigo. M. Dillon replicó, hablando de la intervención de las Potencias en Marruecos a favor del Roghi, y el ministro, tornó a contestarle, diciendo que si así se hizo, fué porque se trataba de un caso distinto y de humanidad que en nada se parece a éste que nos ocupa.

Las vacantes de general de división.—Baja comentada.—Falsa noticia. En los centros oficiales se asegura que de tres vacantes que existen de generales de división, se cubrirán dos de ellas por los de brigada Sres. San Martín e Imaz, pertenecientes ambos al ejército de Melilla.

Se ha comentado en todos los círculos la baja de 85 céntimos que los valores españoles han sufrido en las cotizaciones de Bolsa de París. Nadie se explica a qué causa obedece dicha baja, toda vez que no hay noticia alguna que pueda justificar la alarma.

El «Epoca» declara que es inexacta la noticia que publica el periódico L'Humanité, el cual afirma que Alemania ha dirigido una Nota al gobierno español, pidiendo que España no realice una verdadera expedición militar a Marruecos.

Inauguración de la temporada teatral. Se ha inaugurado el teatro Eslava, reproduciendo el repertorio de obras de la temporada anterior. La novedad de ésta es que actúa la simpática triple Julia Fons, y que han desaparecido otros artistas de la última temporada que cultivaron al público.

En la Zarzuela hubo reprise de la ópera Caballería rusticana, interpretada por la señorita Mayendia y el nuevo barítono señor Ortiz Zárate. Ambos estuvieron acertadísimo, siendo muy aplaudidos.

El Ramadan de la embajada.—Para saludar al rey. El subsecretario del ministerio de Estado ha participado que la embajada mora ha comenzado hoy las prácticas del Ramadan.

El gobierno de China ha participado al español la llegada a fines de mes de una embajada extraordinaria, que tiene la misión de saludar al rey D. Alfonso.

Briones. Madrid 18, a las 1'30 madrugada. Más de Melilla.—Noticias del campo moro. De Alhucemas telegrafían que el confidente moro, llamado el Sultán, dice que los moros han sufrido muchas bajas y perdido bastante ganado. Dice también que han construido numerosas trincheras, pozos y zanjas, y se esfuerzan en arreglar un cañón que les ha destruido nuestra artillería.

Entre los heridos moros figura un prestigioso kaid. Confirma el mismo amigo que en la kabila cercana hay algunos prisioneros españoles, así como que en los barrancos del Gurugú hay muchos cadáveres de moros putrefactos.

Noticias de la guerra. Dicen de Melilla que durante la noche última los moros encendieron hogueras agrupándose alrededor de ellas y promoviendo gran griterío; de vez en cuando hacían descargas al aire.

Estas manifestaciones eran debidas a comenzar la celebración del Ramadan. Algunos moros se acercaron a nuestras posiciones avanzadas, insultando a los soldados.

En la Restinga se han acumulado grandes cantidades de víveres y paja. Se han recibido hospitales portátiles de campaña que quedarán instalados en breve. El convoy de hoy regresó esta tarde sin haber sido hostilizado.

Se ha pedido al gobierno personal administrativo, y a las fábricas de España 500.000 galletas para raciones a las tropas.

Mendara. Madrid 18, a las tres madrugada. Tres obreros muertos. Dicen de Vigo que en una casa en construcción se desprendieron una cornisa y una enorme piedra, aplastando a tres obreros que quedaron muertos. Dos de ellos eran portugueses.

Un pájaro de cuenta. Comunican de Algeciras que ha ingresado en esta cárcel un sugeto llamado José Tisaire Pallarés, de 45 años, natural de Huesca, y de oficio quincallero.

El preso tiene la siguiente historia criminal: Se había fugado tres veces del penal de Ceuta, donde cumplía condena de cadena perpetua por robo y asesinato, y más de veinte años por otras causas.

En 1887 mató en Angrasola (Lérida) al cura del pueblo, rociándole con petróleo las vestiduras y prendiéndole fuego después. Por este crimen fué condenado a muerte, y estando en capilla recibió el indulto.

Dos veces después se escapó de Ceuta, y vivió algún tiempo en compañía del moro «Vingre» la primera vez, y con el moro «Valiente» la segunda.

Inauguración.—Éxito. Hoy se inauguró la temporada teatral en la Zarzuela. La sala se hallaba totalmente ocupada por distinguido público.

El actor cómico valenciano Sr. Peña obtuvo un gran éxito personalísimo. Durante la representación de El ratón fué ovacionado constantemente, siendo llamado al final diferentes veces.

El público quedó satisfecho. Telegrama oficial. Se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama oficial: «Melilla.—Marcho Restinga recibir multa impuesta a las fracciones Lehdara y Bulaten y concederles el perdón. Presentáronme cien carneros como multa; perdonéles y excitéles mantener amistad España.»

Conferenció kaid Bupa, que presentáome jefe Uladchun, fracción Ulad Setut, que desea conservar ofrecimiento, dejando para más adelante entrar fondo cuestión, pues otras fracciones piensan también hacer lo mismo.

Convoy sin novedad. Mendara. Postres variados. El «agarrao» y la dinamita. El gobernador de Guipúzcoa ha telegrafiado que han sido detenidos siete vecinos de Elgueta, los cuales se les supone autores de la colocación de varios petardos de dinamita en la fachada de la casa del alcalde de aquella localidad.

Antes fué talado un campo de la propiedad de la referida autoridad. Las causas orízen de la odiosidad de los detenidos con el alcalde, fué la prohibición de éste del baile llamado agarrao.

Adivinanza. ¿Dónde está la pluma que se le ha perdido a este escribiente? RÁFAGAS DEL CAMPO. Escenas e impresiones de la masada. POR T. Llorente Falco. Prólogo de D. E. López Chavarrí, dibujos de J. J. Zabalzar y fotografados de Catalá.

Se vende al precio de dos pesetas en la Administración de LAS PROVINCIAS y en las librerías de Aguilera, calle de Caballeros; Ortega, Bajada de San Francisco, y Maragat, Pintor Sorolla.

De Alemania. NOTAS DE VIAJE por LAZARO FLORO. Se vende el precio de DOS PNETAS en la Administración de este periódico.

UN ROMPE-CABEZA UN. Para todo INDUSTRIAL y COMERCiante es el saber cómo puede hacer una propaganda eficaz y económica, asegurando una pronta salida a sus productos. Pidiendo a la Agencia Internacional de anuncios Haasenstein y Vogler. Fernando, 2, 1.º BARCELONA. Presupuestos, modelos originales para clichés y toda clase de informes referentes a publicidad en todos los periódicos, revistas, guías, almanaces, etc. del mundo entero, queda solucionado a satisfacción este problema.

